

La Bourse, première servie

La Bourse entraîne une dérive insoutenable du prix des nouveaux médicaments. Mais son influence néfaste sur la santé ne s'arrête pas là.

Les opérateurs financiers informés avant les agences. Aux États-Unis d'Amérique, au printemps 2015, la Food and Drug Administration (FDA) a critiqué la firme Orexigen Therapeutics pour avoir adressé publiquement à l'autorité boursière étatsunienne (Security and Exchange Commission) des résultats de l'analyse intermédiaire de son essai en cours sur Mysimba® (*bupropione + naltrexone*) (1). Cette divulgation a compromis la validité de l'essai exigé par la FDA (1,2).

En Allemagne, l'autorité chargée de l'évaluation des technologies de santé (G-BA) a reproché à la firme Chiesi d'avoir transmis à l'autorité boursière étatsunienne des informations sur l'*alipogène tiparovec* (une thérapie génique) : le G-BA a reçu ces informations susceptibles de modifier sa décision, de l'autorité boursière étatsunienne, et non de la firme (3).

Dans ces deux cas, une firme a informé en priorité les autorités boursières, et par là-même les opérateurs financiers, de données relatives à la balance bénéfices-risques d'un médicament.

Aux États-Unis, les tests diagnostiques "révolutionnaires" de la firme Therasys ont été promus directement auprès du public, sans publication scientifique préalable (4).

La tentation est grande pour ces firmes, dirigées par des ingénieurs et des entrepreneurs, d'annoncer leurs produits dans des médias grand public et économiques plutôt que de soumettre leurs résultats aux revues scientifiques (4).

Priorité aux contrôles sanitaires. Cela montre une fois de plus le poids des intérêts financiers dans le domaine biomédical.

Les obligations et contrôles mis en place dans le domaine du médicament l'ont été en réaction à des catastrophes sanitaires. Ces avancées sont fragiles et parfois remises en cause frontalement (5,6).

Patients, soignants et autorités sanitaires doivent défendre avec énergie les contrôles du marché du médicament par les autorités sanitaires, contre les appétits envahissants de ceux qui tirent tout ou partie de leurs revenus des opérations boursières.

©Prescrire

.....
Extraits de la veille documentaire Prescrire.

- 1- Husten L "Orexigen released interim data without approval of trial leaders" *Forbes* 3 mars 2015. Site www.forbes.com consulté le 24 juin 2015 : 11 pages.
- 2- Prescrire Rédaction "Gâchis" *Rev Prescrire* 2015 ; 35 (380) : 411.
- 3- "German HTA slams cagey Chiesi Glybera disclosure" *Scrip* 2015 ; (3748) : 1-6.
- 4- Ioannidis JPA "Stealth research. Is biomedical innovation happening outside the peer-reviewed literature?" *JAMA* 2015 ; 313 (7) : 663-664.
- 5- Singer M et coll. "L'Europe n'est pas prête pour l'innovation médicale" *Le Monde* 29 mai 2015 : 1 page.
- 6- Montastruc JL et Toussaint B "Médicaments innovants : jusqu'où laisser aller les apprentis sorciers?" *Le Monde* 16 juin 2015 : 1 page.

